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SENADO
por medio del cual se adopta una Reforma de 

Equilibrio de Poderes y reajuste institucional y se dic-
tan otras disposiciones. (Segunda vuelta)

Convocada mediante Resoluciones números 08 del 
10 de marzo de 2015 y número 09 del 17 de marzo de 

o jurídicas interesadas en presentar opiniones u obser-
vación a los proyectos de actos legislativos, Proyecto 
de Acto Legislativo número 18 de 2014 Senado, 153 
de 2014 Cámara, acumulado a los Proyectos de Actos 
Legislativos números 02 de 2014 Senado, 04 de 2014 
Senado, 05 de 2014 Senado, 06 de 2014 Senado, 12 de 
2014 Senado, por medio del cual se adopta una refor-
ma de equilibrio de poderes y reajuste institucional y se 
dictan otras disposiciones (Segunda vuelta). 

Siendo las 9:20 a. m. del día 24 de marzo de 2015, 
en el salón Guillermo Valencia – Capitolio Nacional re-
cinto de sesiones de la Comisión Primera de Senado, en 
la ciudad de Bogotá D. C., se da inicio a la Audiencia 
Pública previamente convocada y con la presencia de 

-

Atendiendo instrucciones de la Presidencia, por Se-
cretaría se da lectura a las Resoluciones números 08 y 
09.
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Secretario:
Me permito informarle que se inscribieron con do-

cumento como lo dispone la Ley 5ª del 92, ley orgánica 
del Congreso, las siguientes personas: la doctora Marta 
Inés Montaña Suárez, Magistrada del Consejo Seccio-
nal de la Judicatura Bogotá, Magistrada de la Sala Ju-
risdiccional Disciplinaria de Bogotá; Carolina Briceño 
Álvarez, ciudadana; Ébert Orlando Ceballos Valencia, 
ciudadano; Blanca Ramírez Salazar, socióloga Sindi-
cato Asociación de Servidores Públicos de los Órga-
nos de Control de Colombia (Aldecol); Romelio Daza 
Molina, Magistrado Colegio Nacional de la Judicatura; 
José Ébert Muñoz Barrera, Asojudiciales (Asociación 
Sindical de Jueces de Colombia); Alejandra Barrios 
Cabrera, Directora Misión de Observación Electoral, y 
Camilo Vargas Betancourt, coordinador Observatorio 
Político Electoral de la Democracia (MOE).

También me permito informarle, señor Presidente, 
que desde el mismo 18 salió en el canal institucional 

del Congreso el aviso de la audiencia pública; de igual 
manera, en la página del Senado de la Republica salió 
permanentemente el informe de esta audiencia.

Está dado el informe respectivo, señor Presidente.
La Presidencia ofrece el uso de la palabra a la 

doctora Marta Inés Montaña Suárez, Magistrada 
del Consejo Seccional de la Judicatura Bogotá:

Muy buenos días. Senador Juan Manuel Galán Pa-

-
sentes y Representantes del Gobierno y asistentes en 
general: en mi calidad de Presidente del Consejo Sec-
cional de la Judicatura de Bogotá me permito respetuo-

relación al proyecto de reforma al equilibrio de pode-
res.

En primer lugar me referiré a la importancia de la 
existencia del Consejo Superior de la Judicatura como 
institución al servicio de la Rama Judicial y el país; la 
creación del Consejo Superior de la Judicatura por la 
Asamblea Nacional Constituyente del 91 obedeció de 
conformidad con la jurisprudencia de la Corte Consti-
tucional a la necesidad que se veía de años atrás de ase-

colombiana, garantizar la división de poderes, el buen 
funcionamiento del sistema de pesos y contrapesos del 

-

fortalecimiento.

forman parte de las instituciones políticas de regíme-
nes democráticos funcionales; en México, por ejemplo, 
la propuesta de desaparición del Consejo de la Judi-
catura no fue aprobada en razón al costo institucional 

-

La desaparición del Consejo de la Judicatura de Co-
lombia representaría un retroceso institucional jurídico 

-
maciones del señor Presidente de la República en los 
últimos días acerca del comportamiento de uno de los 
miembros de la Corte Constitucional no puede afectar 
la imagen y prestigio de la corporación, nos pregun-

Consejo Superior de la Judicatura.
-

sidente de la República, el inadecuado comportamiento 
de uno de los miembros de la corporación judicial no 
es razón para acabarla; el Consejo de la Judicatura debe 

gran servicio al país; nuestra política lo consagró como 
un órgano de administración de justicia compuesta por 
salas administrativas y jurisdiccional disciplinarias.

La gestión de las salas administrativas de Colombia 
-

so de méritos, ingreso a la carrera judicial, creación y 

Escuela Rodrigo Lara Bonilla, desconcentración admi-
nistrativa de la Rama Judicial, reordenamiento territo-
rial, mapa judicial, implementación del sistema penal 
acusatorio y oralidad laboral, civil, penal y administra-

-
damentales.
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Segundo, importancia de la función jurisdiccional 
en cabeza del Consejo Superior de la Judicatura y de la 
salas jurisdiccionales disciplinarias. En los Estados de 

justicia descansa en dos principios básicos: la indepen-
dencia y la imparcialidad de los jueces. La independen-
cia e imparcialidad deben ser valoradas a partir de los 
demás órganos del poder –el Ejecutivo y el Legislati-
vo– a partir de sus propios órganos de administración 
de justicia, es decir, las otras altas cortes y sus respec-
tivas jurisdicciones.

A partir de quienes integran la litis como deman-
dantes, como demandados y como abogados, pero más 
importante aún a partir de quienes ejercen la potestad 
disciplinaria como funcionarios judiciales que actual-
mente son las salas jurisdiccionales disciplinarias, pues 
solo así se garantizarían los principios sobre los que 
descansa la función pública y administración de jus-
ticia.

Históricamente, la competencia para investigar dis-
ciplinariamente a los funcionarios judiciales a partir in-
cluso de la creación del Tribunal Superior Disciplinario 

rango y de carácter jurisdiccional y no a organismos de 
inferior rango de carácter administrativo.

En primer lugar, se le otorgó a la Corte Suprema 
de Justicia, posteriormente se creó el tribunal discipli-

creó el Consejo Superior de la Judicatura, fue instituido 
como un órgano imparcial e independiente al que se le 
encomendó a través de la carta política y a través de su 
sala disciplinaria la misión de administrar justicia so-
bre magistrados, jueces, auxiliares de la justicia, jueces 

superintendencia con función jurisdiccional, notarios y 
demás funciones con función jurisdiccional.

-
nales disciplinarias son jurisdiccionales y por tanto no 
pueden ser revisadas por otras jurisdicciones como lo 

investigaciones y sanciones disciplinarias impuestas a 
jueces por el incumplimiento de sus funciones y even-
tualmente por actos de corrupción o conducta sancio-
nables por el Código Penal a la revisión de la jurisdic-
ción contencioso-administrativo implicaría, adicional 

años más de trámite a través de un medio de control 
por una acción de nulidad en el establecimiento que 

la ciudadanía en tanto que los fallos disciplinarios que-
darían para enmarcar.

El atribuir a las providencias de las salas jurisdiccio-
nales disciplinarias el carácter de actos administrativos 
traería como consecuencia una jurisdicción sometida a 
las determinaciones de otra.

En cuanto al tema de los abogados, quienes tienen 
vinculación directa con la administración de justicia, 
advertimos la inconveniencia del proyecto de reforma 
al crear los colegios de abogados y encargar de la fun-

consideramos que los colegios deben dedicarse a la rei-
vindicación de la profesión y propender a la formación 
jurídica pero especialmente ética de los abogados.

Si bien es cierto, actualmente el Gobierno se pro-
nuncia con relación al cabildeo de los abogados en las 

años y aún sigan siendo innumerables las denuncias 
disciplinarias que a diario se realizan contra los abo-
gados por incursión en faltas de diligencia profesional 
que llevan al traste con las pretensiones de la demanda 

-
-

dez debido a la apropiación por parte de abogados de 
inmuebles a recuperar o restituir; dinero de productos 
de sentencias, pensiones, sucesiones y demás, que son 
clara señal de la carencia de formación de valores y 

Nos preocupa que esta reforma traiga consigo la im-
punidad, que constituya una privatización de la inves-
tigación disciplinaria respecto de los abogados atendi-
dos su participación en la administración de justicia y 

dudamos que los colegios de abogados conformados 

conductas que tanto afectan a los ciudadanos, máxime 
cuando en la práctica ejercen función administrativa y 
tendrían ejercicio de acción contenciosa, continuarían 
ofreciendo sus servicios por largos años a pesar de estar 
sancionados.

Estas investigaciones deben mantener su carácter 
jurisdiccional y deben ser conocidas, tramitadas y fa-
lladas por cuerpos colegiados integrados por funcio-
narios de alto nivel. No podría un funcionario de me-

imparcialidad, la autonomía y la independencia que se 

Acerca de la inconveniencia de la creación de la co-
misión nacional de disciplina y el recorte de la función 
jurisdiccional, resulta absolutamente inconveniente que 

-
dente de la jurisdicción disciplinaria, como sí sucede 
con la jurisdicción ordinaria y contencioso-administra-

en el ejercicio de funciones que afectan directamente la 
jurisdicción disciplinaria.

En el artículo pertinente a la Comisión Nacional 
de Disciplina Judicial, no se establece de manera clara 

la función jurisdiccional, simplemente se menciona la 
función disciplinaria, por lo que teniendo en cuenta que 

le da el estatus de órgano autónomo e independiente de 
alto rango, como se le dio al Consejo de la Judicatura. 

postulados a la carrera judicial.
Es que respecto de los magistrados de salas disci-

plinarias al retirarlos del conocimiento de las acciones 
de tutela, se contrarían los principios de la función ju-

función es una sola, no se puede dividir…
Tiene todo funcionario que en la ley le asigna y tiene 

idéntica actitud para realizarla porque todos los jueces 
de la República son jueces constitucionales sin limi-
tación alguna. No existe razón jurídica tendiente para 
considerar que los magistrados de salas disciplinarias 
y de carrera judicial que ostentan la condición de jue-
ces de la República facultados para ejercer jurisdicción 
no puedan tener competencia para conocer de acciones 
constitucionales de tutela.
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Ello representaría no tenerlos como verdaderos jue-
ces de la República, como sujetos imparciales y autó-
nomos con la formación que se requiere para frenar los 
cargos que tienen. El control de constitucionalidad en 
Colombia es mixto y le corresponde no solamente a la 
Corte Constitucional, sino a todos los magistrados.

No es aceptable que una garantía constitucional de 
la magnitud de la acción de tutela se vaya a privar a 
los magistrados de las salas disciplinarias que ejercen 
jurisdicción por disposición del mismo Constituyente 
de seguir conociendo esta clase de acciones que por 
excelencia constituyen el mecanismo de defensa judi-
cial más expedito y garantista no solamente en la sal-

administración de justicia, competencias relacionadas 
-

miento y defensa de la supremacía de la Constitución.
Retirar a los magistrados de carrera y de salas disci-

plinarias la competencia para conocer acciones de tute-
la desconoce la esencia de la función jurisdiccional que 
el Estado les asigna a los jueces de la República es un 
contrasentido y desconoce los pilares en que descansa 

-
do jurisdiccional disciplinario de igual jerarquía a los 
de tribunales superiores y administrativos no puedan 

mencionada constituye pérdida y retiro de jurisdicción 
a unos magistrados como si en efecto se tratara de ma-
gistrados de tercera categoría.

El considerar que los magistrados de salas discipli-

una corte a la cabeza genera discriminación y desigual-
dad en materia de postulados de la carrera judicial.

En síntesis, la creación de la Comisión Nacional 
Disciplinaria con menor rango, con menor indepen-
dencia y autonomía sería un remedio peor que la enfer-
medad; es de trascendental importancia para el país en 
este momento que se fortalezcan los controles jurisdic-
cionales disciplinarios.

La realidad que vive el país tratándose de funciona-
rios judiciales exige que se mantengan esos controles 
sin intervención de ningún aporte o jurisdicción en las 
decisiones y sea una corporación de alto nivel como 
pretendió la creación del Consejo Superior de la Judi-

control disciplinario sobre funcionarios de la adminis-
tración de justicia.

En cuanto a la elección de magistrados de la Co-

presidentes de las tres cortes se perdería la autonomía 

la Rama Judicial con relación a las demás corporacio-
nes para investigar a jueces y magistrados de cada una 
de las jurisdicciones, pero más importante aún que los 

puedan investigar a magistrados del tribunal de jueces 
-

a situaciones e insinuaciones y presiones y a continuos 
impedimentos.

Por todo lo anterior, considero inconveniente la 
conformación de la terna por la Sala de Gobierno Ju-
dicial y estimo que debe estructurarse un mecanismo 
con un sistema donde prime la carrera judicial ya que a 

los jueces disciplinarios se les debe exigir mayor rigor 
y cumplimiento en requisitos éticos y morales y deben 
tener especialidad bien sea por formación o por expe-
riencia y también debe tenerse en cuenta un número de 
magistrados que provengan de la carrera judicial.

En relación con la creación de la Comisión Nacional 
de Disciplina Judicial con una función jurisdiccional 
reducida o recortada para sus magistrados o que esas 
providencias se diga que tienen carácter administrati-
vo revisable por la jurisdicción contenciosa, debemos 
decir que la carrera judicial es un sistema que busca 

igualdad de oportunidades, en mérito como fundamen-
to de ingreso, permanencia y promoción.

Todo ello con base en normas de carácter laboral y 
constitucional e internacional. En estos términos, ante 
la inminencia de la creación de la Comisión Nacional 
Disciplinaria y unas comisiones seccionales de disci-
plina de menor rango del Consejo Superior de la Judi-
catura y Consejo seccional con desconocimiento de la 
potestad jurisdiccional plena que nos asiste a los ma-
gistrados de carrera judicial de la misma jerarquía, es 
decir, con función jurisdiccional recortada o reducida, 
solicitamos a la Comisión muy comedidamente estu-
diar nuevas posibilidades para garantizar a plenitud la 

-
ción que nos asiste, la independencia y la autonomía 
de la función jurisdiccional y el ejercicio efectivo de la 
administración de justicia sin limitación alguna.

Igualmente, reiteramos que rescatamos la creación 
del tribunal de aforados y proponemos que es el in-
tegrado por personas especializadas con formación o 

sería una ganancia de la reforma en otorgarle funciones 
de policía judicial tanto al tribunal de aforados como a 
la Sala Disciplinaria.

La Presidencia ofrece el uso de la palabra al doc-
tor William Andrés Castiblanco Castellanos, Abo-
gado y Juez de Circuito:

personas presentes. Agradecemos en nombre de los 
jueces penales municipales y del circuito de Bogotá 

en el seno legislativo; esperamos en efecto que esta 
reforma produzca cambios tangibles en el ejercicio de 
nuestra función.

-
jarle claro al país que los jueces no nos oponemos a la 
reforma a la justicia; al contrario, estamos clamando 

que nuestra debilitada Rama Judicial requiere no so-
lamente un rediseño que le permita responderle al país 

-
mos que responderle al país cuando en realidad jamás 

nuestra Rama Judicial con lo que podemos decir es que 
-

bernar nuestra Rama Judicial.

El Legislativo establece la manera de administrar 
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con la posibilidad de que nuestras necesidades sean te-
nidas en cuenta; el esquema actual nos muestra a las 
claras que el Consejo Superior de la Judicatura, Sala 
Administrativa, conformada por seis magistrados y a 
su vez acompañados de dos magistrados auxiliares, no 

-
dades.

de la Rama Judicial, es decir, que las demás ramas se 
volteen en el favor de que nuestra Rama Judicial cum-
pla los cometidos de pronta y cumplida administración 
de justicia; pero eso solamente se logra si los propios 
jueces, que conocemos la realidad que todos los días 
tenemos que asumir, las limitaciones que tenemos para 
cumplirle al país, podemos dirigir esa Rama Judicial.

Requiere una colaboración armónica, pero ello no 
implica que el Ejecutivo siga decidiendo por ejemplo 
la manera en que se manejan los recursos en la Rama 
Judicial. Cada vez que se va a tomar una medida para 
fortalecer esa estructura que tan debilitada se encuen-
tra, debemos depender siempre, por ejemplo, del pre-
supuesto.

Cómo no recordamos la semana pasada en el seno 

que muy gentilmente nos permitió compartir la Sena-
dora Claudia López y el senador Andrade y la Senadora 
Angélica Lozano, pudimos traducir algunas necesida-

en ese momento, cuando la complejidad de los asuntos 

-
ciones claras ante el Consejo superior de la judicatura 
¿Y qué nos dice? Pues que ellos no gobiernan, que go-
bierna el ejecutivo, porque si no les dan presupuesto no 

Hoy se dice que el presupuesto se va a otros rubros 

que queremos es eso, que los propios jueces a todo ni-
-

parte de esas decisiones administrativas? Yo no creo 
que la forma de establecer un control sea justamente a 

Gobierno de la Rama Judicial.

-
bierno judicial, allí se establece que el presidente de las 
altas corporaciones, Corte Constitucional, Suprema y 
Consejo de Estado, tengan asiento permanente mien-
tras tengan esa calidad o sea que van a estar un año 
presidiendo sus corporaciones y a la vez dirigiendo su 

estarán gobernando la Rama Judicial.

Si seis magistrados titulares que son dos auxiliares 
o sea 18 personas se constituían en una barrera infran-
queable para poder trasladar nuestras necesidades por-
que realmente no nos podían atender, porque realmente 

imposible que el presidente de la sala penal, que la Cor-
te Suprema de Justicia, perdón, aparte de presidir esa 

corporación, aparte de tener los asuntos propios de su 
labor, le dejen esta función.

O sea, ¿cada cuánto podrán reunirse estos mandata-
rios o estos magistrados?, ¿qué tiempo podrán dedicarle 

permanencia de gestión, esa gestión solamente tardará 
un año que es lo que dura presidiendo su corporación, 

delegado de los jueces y un delegado de los empleados 
judiciales conforme a las matemáticas vemos que esos 
tres cargos de magistrados dirigiendo la sala de Gobier-
no judicial corresponden al 43% de esa comisión.

Es decir 83 servidores para tener una representación 
aquí de 43%, en tanto que más de 30.000 empleados 
tendremos el 28% de representación, tal vez usted no lo 
sepan pero es lamentable que los magistrados de cada 
una de las áreas no sepan las realidades que se viven ni 
siquiera en los juzgados de Bogotá aunque sus sedes 
como altas corporaciones funcionan en esta capital.

-
nos, lo que se propone aquí es que esos tres magistra-
dos tengan un período más largo, uno y que tengan de-
dicación exclusiva es decir, que sean exaltados por su 
corporación y que se dediquen exclusivamente a con-
tribuir a esa tarea tan importante y dispendiosa que es 
la Administración de la Rama Judicial.

Pero igualmente se solicita que analicen la posibi-
lidad de que por parte de los jueces no sea un solo de-

delegado penal, un delegado civil, un delegado laboral 
y un delegado administrativo, y es que en la praxis los 
jueces no sabemos siquiera o los jueces penales no sa-
bemos siquiera cómo está la condición de los colegas 
de municipios cercanos.

¿Cómo puede un funcionario judicial en la calidad 
de juez delegado en esta tarea de Gobierno poder re-
cibir todas las situaciones complejas que se viven en 

difícil, por eso analizando que son 30.000 servidores 
judiciales no deben ser representados solamente por 
dos personas en esa sala de Gobierno, sino que por el 
contrario que ellos sirvan de canal de recepción de su 
especialidad y el juez penal se ocupará entonces en ese 
cargo de recibir todas…

Entonces reiteramos y esperamos que en esa sala de 
Gobierno judicial pudiera estar cuando menos un juez 
de cada especialidad, que esos jueces tengan impedi-
mento para poder disfrutar después de algún encargo y 
solamente podrán ascender por carrera a efectos de que 
evitemos que terminen de pronto con algunas bondades 
luego de que se desempeñen allí.

La Junta Ejecutiva de Administración Judicial debe 
ser un órgano consultivo no decisorio como están dan-
do funciones aquí en el proyecto, y la dirección ejecu-
tiva de administración judicial solamente es eso, es un 
ejecutor de políticas, no podemos dotar a este experto, 
algunos ya dicen que un gerente que decida por las rea-
lidades que no conoce.

Básicamente lo que esperamos es que nos permitan 

nuestra rama, siempre tenemos que responder del país 
-

res Senadores y Senadoras muy amable.
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La Presidencia, ofrece el uso de la palabra a la 
doctora Carolina Briceño Álvarez, ciudadana:

Buenos días Comisión Primera, Senadores, invita-

para impulsar un proyecto que está presentando el Go-
bierno nacional, en el proyecto equilibrio de poderes en 
el cual, entre otras cosas importantísimas, se propone 
que el segundo candidato en votos en las elecciones de 
Presidente de la República sea Senador.

El segundo candidato a la Presidencia Represen-
tante a la Cámara, los segundos en las elecciones de 
gobernadores tendrán curules en las asambleas depar-
tamentales y los segundos en las elecciones de alcaldes 
tendrán curules en los respectivos consejos, actualmen-
te quienes votan por el candidato que pierde la elección 
prácticamente desperdician su voto, porque este can-
didato corre el riesgo de esfumarse en la vía pública y 
política y en esas circunstancias desanimar al elector y 
es causa entre otras de la abstención electoral.

El elector ya sometido a una condición inferior y 
puede resignarse con ver que sus candidatos alcancen 
un buen número de votos y a eso nada más y ellos tarde 
se reservan para otra oportunidad o guarden silencio o 

la importancia de este proyecto ya que busca dar pleno 
valor al voto ciudadano pues no solamente el ciuda-
dano que vota por el candidato ganador tendrá repre-
sentación ostensible sino también los ciudadanos cuyos 
candidatos siguen en votos al primero.

Por supuesto los elegidos representan al pueblo sin 
distinción de ninguna clase entre quienes votan a su 
favor o votaron a favor de otros que no resultaron ele-

campañas electorales no se diluyen y por el contrario 
puedan analizarse y tener posibilidad de realización.

En ese orden de ideas la representación sería tan-

depositan su voto y logran que sus candidatos tengan 
éxitos y por ciudadanos cuyos candidatos ocupan los 
segundos lugares, en lenguaje deportivo sería recono-
cer la opinión de los subcampeones de la contienda 
electoral.

Una disposición con la que se propone solo para 
citar algunos ejemplos los candidatos Álvaro Uribe, 
Andrés Pastrana, Horacio Serpa Uribe, Carlos Gaviria 

estado sentados aquí en el Senado de la República, 
pues siguieron en votos a los presidentes César Gaviria 
Trujillo, Ernesto Samper Pizano, Álvaro Uribe Vélez y 
a nuestro actual Presidente Juan Manuel Santos.

Además la representación completamente demo-
crática y el proyecto aspira a permitir dar espacios a 

-
dos y movimientos políticos con personería jurídica a 
declararse en oposición al Gobierno y después de esta 
declaración pueden ejercer la función crítica, planear y 
desarrollar alternativas políticas.

están limitados y son apenas el acceso a una informa-

comunicación del Estado, el espectro electromagnético 
y la réplica de los mismos medios de comunicación.

-
ción espontánea en las elecciones y de las posiciones 

-

-
poraciones y plantear inquietudes y proyectos sobre la 
manera cómo debe comunicarse y conducirse el Go-
bierno y cómo deben solucionarse los problemas que 

-

El deterioro a la representatividad en que los paí-
ses desarrollados cada día se aumenta y se profundiza 

-
cas es intuito personae, es decir, concede los atributos 
personales y los votos con que la ciudadanía apoya al 
candidato, por este motivo como consecuencia la fun-
ción electoral de donde nace no es susceptible de ser 
transferidoa ninguna persona y en caso de declinarlo o 
renunciar se perdería la respectiva curul con la siguien-
te responsabilidad política y quien así actúa.

Es en esta manera cierta de empezar a constituir el 
régimen de la opción en Colombia y de la oposición y 

-

La Presidencia, ofrece el uso de la palabra al 
doctor Víctor Alejandro Wong Meraz, Catedrático 
de la Universidad Autónoma del Estado de México:

Buenos días tengan todos ustedes, primero que nada 

participar aquí en la Comisión Constitucional Perma-
nente y agradecer al Senador Carlos Fernando Motoa 

trabajando algunos proyectos desde una perspectiva, la 
mía de un mexicano que se dedica a la academia y pues 

para platicar.
Cuando uno está en la academia tiene que partir 

no son recetas mágicas, cuando a Solón le preguntan 
quién tiene la mejor Constitución él contesta para quién 

-
tualizar, no podemos trasladar instrucciones de un país 

el país donde se está desarrollando.

constitucional no es nada más jurídico, tiene un ele-
mento político es esa la visión de Germán Heller, por-
que la Constitución además de ser norma es un Código 
Político, en ese sentido en reiteradas pláticas académi-
cas con el profesor Víctor Nolen nos explicaba que el 
problema del jurista es que no contextualiza, el proble-
ma del politólogo es que no fundamenta.

Mi participación voy a tratar de elaborarla en cuatro 
-

cional desde la perspectiva del poder constituyente, la 
reforma constitucional, la mutación constitucional y en 

-
ción a la visión de poderes.

Debemos de entender que el poder constituyente es 
un poder político que se fundamenta en una realidad, 
no es un poder jurídico, porque es a partir de su ac-
tuar que empieza la publicidad, la misión de un poder 
constituyente es crear una Constitución y desaparecer, 

-
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titución, una Constitución moderna, sí, que contempla 

poderes.
Eso es lo mínimo que debe tener una Constitución y 

desde la otra perspectiva tenemos que asumir lo plan-
-

pios políticos y jurídicos fundamentales de un país, eso 
es lo que nos va a contextualizar, la reforma constitu-

-
tucional la discusión es si va como un poder constitu-
yente o como un poder constituido.

-

y los poderes constituidos de constituyente, entonces 
para entender cuándo debe operar una reforma consti-
tucional debemos de partir de la idea de que las refor-
mas constitucionales son necesarias cuando se pueden 

-
mente.

Si no tiene esos dos elementos va a ser difícil que 
impregne o que marque una reforma constitucional 

más jurídica, es política y tiene un contenido político 
muy alto, entonces si nos decantamos porque la refor-
ma constitucional es un poder constituyente el grave 

en Colombia cuando se decanta por un poder consti-

control del poder.
Entonces debemos de partir de la idea de que es un 

reforzar esta idea, porque al contemplarlo como consti-
tuido lo vamos a limitar, entonces como ustedes saben 
en la teoría se manejan dos tipos de límites los explíci-
tos y los implícitos, los explícitos no tenemos ningún 
problema porque expresamente están establecidos en 
la Constitución o lo que se puede denominar cláusulas 
pétreas o cláusulas de intangibilidad que puede ser ma-
teriales o temporales.

materiales y formales y creo que aquí es donde vamos 
a empezar a aterrizar lo que a ustedes les interesa es-

constitucional es que no puede reformar la Constitu-
ción.

Pues en un principio es el concepto propio de Cons-
titución, si ¿Y qué entendemos por el concepto propio 
de Constitución? Lo que se plasmó en el artículo 16 

-
bre y del Ciudadano del 26 agosto 1789 toda sociedad 

Constitución.

-

para aminorarlos, pero sí para acrecentarlos, en la teo-

La otra es una reforma constitucional no puede 
atentar contra la división de poderes, otro de los límites 
implícitos materiales a la reforma constitucional son 
precisamente los principios políticos jurídicos funda-
mentales de un país, que en el caso de Colombia se 
encuentran en el artículo primero.

La República, el Estado unitario, la democracia 
participativa son unos límites implícitos a la reforma 

-
ma constitucional? Porque si no logramos limitar a la 
reforma constitucional tampoco podemos limitar a la 
mutación constitucional.

-
-

mentan pero que a la vez se excluye las dos son meca-

reforma deja intacto el texto constitucional, la muta-

complementan pero que a la vez se excluye.
Porque en la medida en que aparece la reforma 

constitucional no aparece la mutación y en medida que 

también eso es algo que está muy de moda en Colom-
bia, ¿Cómo vamos a dividir las mutaciones? Pues pre-
cisamente la primera es práctica que no va en contra 
de la Constitución, otra es la imposibilidad de ejercer 

-
ticas que van en contra de la Constitución y por últi-
mo la que creo que ustedes están aquí la interpretación 
constitucional.

La interpretación Constitucional es una forma de 
mutación la cual realizan los jueces, los magistrados, 
los miembros del Tribunal Constitucional, entonces por 
eso es tan importante poder limitar la reforma consti-
tucional, porque si no reformamos la reforma, tampoco 
podemos frenar o limitar la mutación y ese activismo 
judicial puede poner en riesgo todo el Estado constitu-

-
mos a trasladar a la mutación, pues los mismos de la 
reforma excepto los límites implícitos formales que por 
cuestiones de tiempo ya no las pude abordar.

Y en relación a la reforma que ustedes están plan-
teando creo que un constitucionalista como lo mencio-
naba el doctor Jorge Carpizo tiene un compromiso con 
la nación, una mala asesoría de un constitucionalista 
puede llevar a la desgracia una nación entera, la refor-

-

antes y después de su creación.
En relación al Senado, su representación territorial 

o cuidar que no exista una sobrerrepresentación en re-

contemplada y yo agregaría otro candado porque us-
tedes le están dejando la puerta abierta que a través de 
un referéndum o una asamblea constituyente se pudiera 

Yo le pondría otro candado que si el Presidente so-
licita un referéndum o convoca una Asamblea Nacio-

surtirle efectos para el que la promueve si no que se 
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dejen para el siguiente Presidente darle esa posibilidad 
y creo que ese va a ser un candado importante para los 

La Presidencia, ofrece el uso de la palabra al se-
ñor Ébert Orlando Ceballos Valencia, ciudadano:

24 marzo de 2015 se dirige a ustedes Ébert Orlando 
-

nía 12998232 señor Presidente de la Comisión Primera 
del Senado, señoras y señores Senadores. Señoras y se-
ñores asistentes muy buenos días.

El Congreso tramita en segunda vuelta una reforma 
constitucional con el objeto de subsanar el desequili-
brio de poderes y el progresivo desajuste institucional 
del sistema de pesos y contrapesos originalmente plan-

-
zado con la reelección presidencial.

-
do una propuesta en el sentido de establecer que esta 

-
dum o asamblea constituyente, esta sería una cláusula 
que en la teoría constitucional se denomina causa pé-

sea el pueblo, una asamblea que decida el asunto.

El régimen constitucional colombiano tiene cláusu-
las pétreas que limitan inclusive la potestad legislativa 

-
cional en diversos pronunciamientos, basta citar como 

poderes, el régimen democrático entre otros.

Esta propuesta tiene respaldo de la opinión pública 
porque el Congreso demostró ser vulnerable en la ree-
lecciones de Uribe y Santos las cuales en verdad traje-

de la rama ejecutiva y grave daño para la institucionali-
dad, tan es así que el propio Presidente Santos una vez 
reelegido presentó esta propuesta para volver a transi-
tar por los cauces de la misma.

De otra parte llama la atención la propuesta de darle 

a la oposición, el artículo 112 de la Constitución Políti-
ca se consagra en el estatuto de la oposición se reduce 
prácticamente a nada, bienvenida entonces la propuesta 

50% de los electores.

Los perdedores que ocupen el segundo puesto ten-
drán curules en las corporaciones públicas, el segundo 
en votos por ejemplo para la presidencia de la Repúbli-
ca será reconocido como Senador, el segundo en votos 
para la vicepresidencia será reconocido como Repre-

De igual manera para nuestras regiones los candida-
tos a la gobernación en segundo lugar serán diputados 
y los segundos en voto para la alcaldía serán conceja-

oposición, nuestro columnista Eduardo Posada Carbó 
en su columna El Tiempo el 30 octubre de 2014 pala-
bras más palabras menos expresó que esta propuesta es 

referido.

mencionado algunos que no profundizaron en el tema, 
lo que se trata es de abrir espacios y posibilidades fren-

partidos de oposición a nivel nacional, departamental, 
distrital y municipal.

-

-
bre un poco de oposición, las cometas se levantan con-
tra el viento no a favor de él”. Mil gracias.

La Presidencia, ofrece el uso de la palabra a la 
doctora Blanca Ramírez Salazar Socióloga Sindica-
to Asociación de Servidores Públicos de los Órganos 
de Control de Colombia, Asdecol:

la asociación de servidores públicos de los órganos 
de control de Colombia, Asdecol, sindicato que nació 

agrupa a la gran mayoría de servidores públicos de las 
contralorías de Colombia.

-

el resumen y la parte concreta de nuestras propuestas 

de equilibrio de poderes.

En mi calidad de presidente nacional de Asdecol 
junta directiva nacional presento a ustedes nuestras 

el Proyecto de Acto Legislativo número 018 de 2014 
Senado, 153 Cámara públicamente conocido como re-
forma el equilibrio de poderes.

Nuestra organización el 2003 y con motivo del re-
ferendo realizó una participación activa en defensa de 

como función pública, por el contrario los enemigos 

reducido considerablemente sus presupuestos para en 

inoperantes.

Todos sabemos que existen intereses del sector pri-
vado para poner en funcionamiento de empresas pri-
vadas de auditoría, conscientes de la responsabilidad 

-
bates ante el Congreso, académicos e institucionales, 

servicios retribuir a la comunidad lo que por nuestro 
trabajo el Estado nos paga.

En escrito, ustedes, señalábamos que en el avance 

deberían considerar que lo decidido en la Cámara de 
Representantes resulta para la problemática algo que 
no solamente no ayudaría sino que a futuro terminaría 
complicando más la situación pues el tema de elección 

-
tiples estudios sobre el tema es el origen de los demás 
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Cada cuatro años es la suerte la que determina en 
el juego político que lleguen a estos importantes car-

obedezcan a intereses políticos o personales, que de-
-

Y todos estos riesgos aumentan cuando la escogen-
cia del jefe no obra el criterio del mérito sino el cliente-
lista y este es el verdadero temor que tenemos cuando 

-
blicas de carácter político toda la responsabilidad en la 
escogencia de quienes dirigirán nacional y territorial-

Nuestra propuesta que ya se trabaja con el Gobierno 
nacional a través de las reuniones Compes social 167 el 

-
tas y mecanismos para la prevención, investigación y 
sanción de la corrupción en el país por lo cual se debe 
elaborar un proyecto de ley para crear la carrera admi-

forma de elección de los contralores territoriales para 
garantizar la trasparencia” es muy amplia en relación 

Pero este proyecto trata únicamente de la elección 
de contralores razón por la cual respecto a lo ya dis-
cutido por ustedes en este trámite quisiéramos que tu-

el Senado de la República que busca que la Comisión 
Nacional del Servicio Civil sea quien adelante el pro-

-

corporaciones públicas de carácter político tenga algo 
de independencia por la decisión y ante todo criterio 
técnico y de mérito que legalmente debe primar en su 
elección.

Segundo, la experiencia debería dejarse en 10 años 

jefes de control interno de las entidades públicas.

Tercero, el Congreso debería considerar que la elec-
-

cas de carácter político saliente y no las entrantes para 
lograr más independencia a los contralores, esto es que 
dijeran ustedes que el contralor general o territorial se 
escogería en la última semana de sesión y de periodo de 
la respectiva corporación pública de carácter político y 
de elección popular.

Cuarto, consideramos que está bien que el Congreso 
amplíe el periodo de ejercicio y de gestión del auditor 
o auditora general de la República por ser el de dos 
años técnicamente escaso para plantear y desarrollar 
una buena gestión, creemos en la democracia y en que 
usted le pueden dar una lectura más detenida a lo que 
están aprobando contrario a lo que el común piensa no-

más al tema de elección de contralores que actúen con 
responsabilidad pues nosotros como trabajadores sen-

con razón por sus escasos resultados o por actos de co-
rrupción.

La Presidencia, ofrece el uso de la palabra al 
doctor Romelio Daza Molina, Magistrado Colegio 
Nacional de la Judicatura: 

Buenos días, tengo una presentación pendiente para 
equiparar la audiencia, señor Presidente, tengo una pre-

Representó al Colegio de la Judicatura de Colombia 
este órgano fue constituido en la ciudad de Cartagena 
en un evento académico que tuvimos los magistrados 
de las salas administrativas y las salas disciplinarias 
del Consejo de la Judicatura, nosotros fuimos el primer 
concurso público de méritos que la Rama Judicial con 
la cual inició la Corporación de sus funcionarios judi-
ciales en Colombia en el sistema de justicia.

Y en Cartagena nosotros nos constituimos como el 
Colegio de la Judicatura de Colombia un órgano que 

-
tación y el aporte en esta coyuntura a este tema que no 
es ajeno y es el que tiene que ver con el equilibrio de 
poderes en esto quinto debate en lo que tiene que ver 
con el sistema de gobierno judicial sobre todo en el ni-
vel regional.

Debo arrancar diciendo lo siguiente, que me uno a 
El Espectador 

los entes o las entidades o las instituciones antes que 

coyunturas como las actuales.
Por lo tanto, considero que los 24 años de la Judica-

de ella como a mí me corresponde que llevó 17 años al 
servicio en carrera judicial en la función de gobierno y 
de control judicial debo decir que lo que la Judicatura 
requiere ministro o ministros es una revisión en su ori-

Es la revisión de esos requisitos, la revisión de la es-
tructura actual que constituyó la ley estatutaria, la Ley 
270, y es revisar las competencias tanto en el campo 
administrativo como en el campo jurisdiccional y se 

-
tos más grandes que tiene Colombia, 324,000 km² del 
millón cien que tiene Colombia porque represento cin-
co departamentos del distrito judicial de Villavicencio 
y tres municipios de Cundinamarca.

y control en el nivel territorial de la administración de 
justicia.

Entonces encontramos en el proyecto no obstante a 
que esto no es lo que cursa una revisión estructural a lo 

-

mencionar que el proyecto actual tiene o presenta unas 

territorial y funcional.
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Esa concentración parece que se ocupa nomás del 

como si el problema de Colombia y la justicia fuera de 
la plaza de Bolívar y fuera del Palacio de Justicia de la 
12 con 7a, vemos que también existe una ausencia de 

no se ocupa de qué va a pasar con esta estructura al día 

el control y el Gobierno en los 24 distritos judiciales 
que tiene Colombia, pareciera como si el problema fue-
ra solo en Bogotá y en las Cortes, vemos una concen-
tración inapropiada de competencias, ya lo dije la vez 
pasada concretamente otro zar de la justicia un director 
ejecutivo nacional donde se va a ocupar del manejo po-
tencial de una nómina de 25.000 servidores sin contar 

funcionarios y empleados.
Ese tipo de concentraciones al país no le viene bien 

y no le viene bien porque estaríamos engendrando un 
zar o un nuevo zar de la justicia y eso realmente en 
nuestra democracia presidencial es bastante el mal que 
le ocasiona cuando en una persona se concentra tanto 
poder, no es culpa de quien ostente el cargo es un pro-
blema estructural.

Entonces requiere una distribución apropiada de 
esas competencias, tampoco le viene bien al país unas 

de administración judicial que serían unas agencias de 
ese director ejecutivo nacional que funcionaría desde 
Bogotá.

¿Por qué son inapropiadas? Porque las funciones de 

dice de administración y las funciones que desempeñan 
los consejos seccionales no son propiamente adminis-
tración son funciones de control y de gobierno, como 
es el tema de la vigilancia judicial administrativa que 
equivale a la tutela que tiene el usuario frente al proce-
so judicial cuando es atacado o es atropellado por un 
funcionario judicial en un proceso y no tiene recurso 
con qué actuar.

Acude a las salas administrativas y en 10 días de-
bemos tramitar ese proceso administrativo que se lla-
ma vigilancia judicial y permite tomar correctivos e 
imponer sanciones al funcionario judicial como viene 
ocurriendo en el país y son miles de vigilancias que se 
tramitan día a día.

Ese tipo de funciones como el manejo de la carrera, 
como el manejo del mapa judicial, no son propias de la 

-
cial es propia de un órgano de control, también encon-
tramos contradicciones al modelo propuesto en cuanto 
los principios constitucionales, contradicciones porque 
allí se plantea un modelo centralista y concentrado, mi-
nistro.

Contraría el principio establecido constitucional del 

delegación y centralización no se ve por ninguna parte 

establece para la administración de justicia en el 228 
cuando nos menciona que la justicia en Colombia será 
desconcentrada y autónoma.

Es todo lo contrario y se está planteando un mode-
lo como allí lo pudo mostrar centralista y concentra-
do y también va en contravía a lo que desarrolla la ley 

estatutaria la administración de justicia que por cier-

a estas alturas porque bien desactualizada que se en-
cuentra como reglamento constitucional en tanto que 

país se divide en distritos, circuitos, circunscripciones, 

el sistema acusatorio en unidades judiciales que es la 
unión de dos o más municipios.

Entonces, encontramos en la competencia de con-
trol y de gobierno funciones que no se ven por ninguna 
parte en el proyecto y que si es importante si de un buen 
diseño se quiere que este asunto se revisa como el tema 
de la vigilancia judicial, el tema del control, cobertura y 

y festivos y al mismo tiempo el control de garantías 
que debe garantizarse todo el tiempo incluso durante el 
resto o por fuera de la jornada laboral lo que nosotros 
denominamos con turnos adicionales en competencia.

su permanencia, control y mejoramiento en el servicio, 
es tema de las visitas se situó a la organización del fac-

al año por lo menos el control y seguimiento a los jue-
ces de paz que entre otras cosas es una jurisdicción que 
merece una revisión en Colombia.

Y otro tema que es la coordinación a las autoridades 
indígenas en el país, en nuestro distrito es de una juris-
dicción bastante amplia en todo el sector de la Orino-
quia y del Amazonia y esas autoridades de cuando en 

autoridades ordinarias del país.

tema que tiene que ver con la función disciplinaria, veo 
-

-
tualmente cuatro anotaciones para que se tengan en 
cuenta, si la autoridad disciplinaria propuesta va a tener 

necesariamente de naturaleza jurisdiccional, no con-
viene porque generaría una cadena de impunidad que 
sea una competencia administrativa.

Por otro lado tampoco se explica si va a ser uno o 
autoridad con equivalencia una corte porque no va a 
conocer de las funciones disciplinarias en el modelo 
que se propone, igual debe extenderse a la competencia 
disciplinaria a los empleados porque está demostrado 
que los nominadores como juez y magistrado la verdad 

esa competencia disciplinaria y debe estar sujeto a ese 
modelo disciplinario de los empleados judiciales no so-
lamente a los funcionarios.

También debe revisarse el tema de la representación 
ante el consejo de gobierno y debe revisarse también 
con cuidado la constitución del Colegio de Abogados 
porque puede terminar convirtiéndose en un emporio o 

gracias.



GACETA DEL CONGRESO  333  Martes, 26 de mayo de 2015 Página 11

La Presidencia Ofrece el uso de la palabra al 
doctor José Ebert Muñoz Barrera, (Asojudiciales), 
Asociación Sindical de Jueces de Colombia:

Buenos días, soy el Presidente de Asojudiciales el 
sindicato de jueces y juezas de Colombia, es un sindi-
cato de gremio que se creó en el año 2012, agradezco 

Senadores y Senadores.
-

mera que queremos decir es que realmente los jueces 
y las juezas  de Colombia estamos muy dolidos de lo 
que está pasando en este país y lo que está pasando 
actualmente con la Rama; sin embargo, creemos que 
este país debe saber que las juezas y los jueces todos 

todo el mundo puede darse cuenta cuando están en las 

Pero el tema que nos convoca creo que tiene que ver 
con la propuesta del tema de la reforma constitucional, 

-
ce profundamente pensar en qué instituciones son las 

las instituciones pensamos que las instituciones tienen 
un componente importante de cuáles son los incentivos 
que les dan.

Y los incentivos pueden ser de naturaleza positiva y 
negativa; es decir, tenemos que pensar qué institucio-
nes para Colombia y cuando decimos que tenemos que 
pensar qué instituciones para Colombia decimos que 

el profesor anterior, traer instituciones de otros mode-
los porque aquí las instituciones se transforman de una 
manera en unas instituciones que tienen una informali-

desvirtuándose totalmente.
Entonces, si pensamos en cuáles son los incentivos 

si vemos la reforma que nos están proponiendo lo pri-
mero que debemos pensar es por qué, por ejemplo, su-
bir la edad de los magistrados, ¿para qué subir la edad 
de los magistrados? Otro elemento que nos parece im-

-

fortalecer la independencia de los jueces de la Repúbli-
ca? ¿Qué es lo más importante y cuál es el único valor 
que tenemos los jueces?

Nuestra independencia, la independencia no puede 
tener precio y no puede tener ningún precio sino que el 
verdadero valor es que la independencia sea plena mas 
no absoluta y en ese sentido para nosotros, para poder 

un elemento, la carrera judicial, y la carrera judicial en 
este país así como está planteada desde la propuesta 
creemos que es necesario que creemos una comisión 
de carrera judicial.

Esta comisión de carrera judicial va a tener digamos 
la gran función de vigilancia y el control de la carrera 
así como la de evaluación de los jueces de carrera, esto 
nos permite responder a una pregunta importantísima, 
la dirección ejecutiva nacional como esta propuesta es 

que va a manejar 23.000 cargos, 8.000 cargos en pro-
visionalidad, creemos que si nosotros le damos el ca-
rácter a la carrera judicial de especial como lo tiene en 

la Registraduría, como lo tiene la Fiscalía y como lo 
tienen otras entidades vamos a fortalecer la carrera.

Y si le damos a la Comisión de Carrera Judicial la 
función de vigilar, controlar y de evaluar a los jueces 
con el carácter descentralizado entonces vamos a re-
solver un problema importantísimo, vamos a quitarle 
poder al director ejecutivo, el director ejecutivo se debe 
encargar de administrar los demás recursos, de la pla-
neación, del presupuesto, pero lo que tiene que ver con 
la carrera judicial debemos protegerlo profundamente.

más digamos aspira la ciudadanía es que sea juzgado 
por un juez independiente, por un juez probo, por un 
juez que sea ejemplo para esta sociedad, de esta manera 
también tenemos otra institución que se está creando 
que es la Comisión Nacional Disciplinaria y Judicial.

En esto queremos decir lo siguiente, para nosotros 
la Comisión Nacional Disciplinaria es bueno que salga 
el gobierno la Rama, porque ya tenemos la experiencia 

-
periencia en la sala disciplinaria, pero adicionalmente 
nos parece que la Comisión Nacional Disciplinaria tie-
ne que tener un componente carrera es decir que los 
miembros tengan, uno de los miembros o parte de los 
miembros tengan por carrera.

Y tiene que tener un proyecto en plural porque, 
¿cuál es el gran pecado de la sala disciplinaria actual? 
Su origen, su origen y que maneja los recursos  que 

Si le quitamos esos dos elementos nos parece que 
puede generar mayor equilibrio, el otro elemento para 
efectos de la Comisión Disciplinaria y anteriormente a 
la defensa para nosotros es, por qué debe tener la na-
turaleza jurídica de los actos, debe ser administrativo, 
porque para efectos realmente los jueces de la Repú-
blica tenemos una función jurisdiccional y esa función 

-
-

trol sobre el acto jurisdiccional.
¿Qué es lo que va a controlar entonces esta Comi-

sión Disciplinaria Judicial? Lo que va a controlar son 
los otros aspectos de lo que cumple el juez es decir la 

para esos aspectos nos parece que no es necesario tener 
magistrados con la naturaleza jurisdiccional.

Este acto administrativo pues tiene un control y tie-
ne un control ante los jueces naturales que es la juris-
dicción contencioso administrativa; por lo tanto, no es 
cierto que ese se quede sin control y que vaya a llegar a 
la impunidad porque entonces estaríamos diciendo que 

entonces no estamos funcionando en la jurisdicción 
contencioso administrativa.

Yo creo que sí estamos funcionando, las sentencias 

es el problema de la Comisión Nacional Disciplinaria 

darle el carácter de exclusiva y excluyente y de poder 
preferente.

¿Para qué? Para que un órgano de control como en 
la Procuraduría General de la Nación pues no terminé 

eso tenemos que darle a esta comisión disciplinaria un 
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poder exclusivo y excluyente para que la función con 
la conducta de los jueces no termine siendo juzgada, 
entonces por el Procurador General de la Nación que 

discurrir toda su jurisdicción.

que se tenga en cuenta, es el tema de lo que tiene que 
ver con la carga y el rendimiento razonable, yo creo 
que todos ustedes se preguntarán por qué la congestión, 

más emblemático de lo que pasa en Bogotá y entonces 
además de ese caso tiene 50 o 60 casos más por los 
jueces penales del circuito especializado también tiene 

-
duce en que termina siendo del juez el responsable de 
la congestión cuando el juez no es el responsable de 
las congestiones, si nosotros le colocamos en la cons-
titución esa norma que a ningún juez de la República 
pueda tener la carga solamente pueda tener la carga o 
el rendimiento razonable, pues también leamos a con-

-
nea, oportuna.

Entonces otro elemento que nosotros creemos es 
que efectivamente debe incluirse dentro de los elemen-
tos para la carrera del rendimiento y la carga razonable, 

ya lo expuso otro compañero del doctor Castiblanco 
-

sabilidades a los jueces en cuanto a la administración 
de la Rama y esto es importante por una razón porque 
cuando le preguntan a la Rama Judicial porque no es 

-
tando los jueces de la República le está preguntando a 

de la Rama.
Por eso es necesario que los jueces seamos los que 

respondemos, jueces y magistrados seamos los que res-
pondamos frente a la sociedad de lo que está pasando 
en la Rama, porque nosotros no podemos ser responsa-
bles cuando no tenemos la administración de los recur-

-
siones que toma son contrarias realmente a lo que está 

De esta manera, entonces, nos parece que quitarle 
ese poder, ese superpoder al director nacional a tra-
vés de una Comisión Nacional de Carrera Judicial y 
descentralizar también la administración del gobierno 
sería muy importante porque permitiría precisamente 
era un gran director no tuviera todo el poder sobre la 
Rama.

Y permitir que dentro de esa Comisión de esta Co-
misión de Carrera estuviera un comisionado estuviera 
un juez o magistrado y un empleado para cada caso en 
particular y un delegado del director ejecutivo permiti-
ría que esa comisión disciplinaria cumpliera…

Entonces yo creo que estas instituciones para termi-
nar con las que nosotros estamos buscando, lo último 
es el tema de lo que tiene que ver únicamente con el 
tema de la norma transitoria.

Los actuales magistrados de la sección administrati-

todas las jurisdicciones, creemos que esos comisiona-
-

dicial o de la Disciplinaria para que entren a reforzar el 
poder disciplinario porque los empleados estamos de 

-
misión Disciplinaria.

De esa manera también respetamos entonces los 

actuales que están vigentes sigan manteniéndose para 
proveer los cargos que están actualmente vacantes, de 
esta manera entonces le agradezco los señores Senado-

La Presidencia ofrece el uso de la palabra al doc-
tor Camilo Vargas Betancourt, Coordinador Obser-
vatorio Político Electoral de la Democracia (MOE):

-
misión Primera de la Cámara, mi intervención va a 
ser muy breve y se va a referir de parte de la MOE de 
la Misión de Observación Electoral a la reforma que 
se está planteando actualmente al artículo 171 de la 
Constitución Política, es decir del tema de las circuns-
cripciones departamentales de crear circunscripciones 
departamentales que eligen un solo Senador que es la 

-
bado tras la primera vuelta de la reforma.

Y frente a esta reforma que plantea que el Senado 
de la República tendrá un Senador por cada uno de los 

-

proponer tres soluciones.

senadores el texto donde explicamos la razón de estas 
propuestas y las voy a explicar brevemente. La razón 

por la reforma de las circunscripciones del Senado, 
obedece a que puede ser que lo que está aprobando el 
Senado no sea la solución correcta para el problema 
que  detecto.

del país que por su escasa población, por su falta de 
-

tán eligiendo actualmente un senador originario de esos 
departamentos y frente a esto se plantea establecer es-

La MOE encuentra tres problemas y el primero 
de ellos es un problema técnico en el texto que está 

¿por qué?, porque la población por naturaleza es cons-
tantemente creciente luego del límite de los 500.000 

-

actualmente tienen frente al resto del país.
Los estudios de la MOE que están consignados en 

un cast paper

de las regiones y la cantidad de congresistas que eli-
gen tanto al Congreso, tanto al Senado de la República 
como a la Cámara de Representantes en la Cámara esto 
es por norma constitucional pero en el Senado también 
pasa.
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Así que tratar de solucionar esto con una medida 

lo soluciona, lo que la MOE propone en vez de eso y 
frente a esto llamamos la atención de los ponentes que 

-
blar de una fórmula, una fórmula que varía con el tiem-

2% del censo poblacional o menos del 1.5%, menos del 
1% o menos del 0.5% según el criterio que se quiera 
tener.

-
mentos que tienen menos del 2% del censo poblacional 
cubre los departamentos que actualmente no tienen un 

-
có y todos los de los antiguos territorios nacionales y 

-

senadores.
Por ejemplo, Sucre o por ejemplo Risaralda tiene 

menos del 2% del censo poblacional y eligen cinco o 
tres senadores originarios de su territorio; así que el Se-
nado o el Congreso puede considerar si establecer un 
tope de menos de 1.5 del censo poblacional por ejem-

los demás departamentos que no tienen senadores ac-
tualmente si ese es el interés de la reforma.

la MOE quiere señalar y que quiere resaltar acá y es 
el impacto que esta reforma puede tener sobre la com-
posición del Senado, nosotros nos dimos a la tarea de 
experimentar con los resultados del 2014 qué pasaría 

podría llegar a considerar perverso y es que al darle…
Está establecido que el Senado solo puede tener 100 

miembros elegidos tanto en circunscripción nacional 
como en las circunscripciones departamentales que se 
decida a crear y para el 2014 esas circunscripciones 
serán 11 departamentos si se crean 11 curules para cir-

la circunscripción nacional a 89 senadores, y una cir-

cifra repartidora que es el sistema con el que otorgamos 
las curules.

Al subir la cifra repartidora a esas 11 curules se le 
quitan por igual a todos los partidos políticos porque 
la cifra repartidora va repartiendo proporcionalmente 

pero al reasignar esas 11 curules a los partidos que ga-
naron las elecciones en los departamentos más alejados 
lo que muestran son los resultados electorales del 2014 
es que esos partidos son los partidos más grandes que 

Son los partidos que compitieron por la segunda 
vuelta presidencial los que tienen alcance nacional o 
lo tuviera en el 2014 es decir el Partido de la U y el 
Centro Democrático, entonces si se quitan 11 curules 
de todos los partidos en general y se reasignan al Cen-
tro Democrático y al Partido de la U, eso va a tener un 
efecto perverso sobre las minorías políticas, es decir, 
Opción Ciudadana, Alianza Verde, Polo Democrático 
e incluso Cambio Radical que son partidos con menor 
representación en el Senado.

Luego lo que la MOE propone es no reducir la cir-
cunscripción nacional sino dejar una circunscripción 

-
do desde la Constitución del 91 y adicionalmente esta-
blecer que se le dará una curul a los departamentos que 
tengan cierto peso poblacional, ya sea menos de 1% o 
1.5% del censo poblacional. De esta forma no se afec-
tan las minorías políticas que es algo que puede estar 
pasando actualmente.

Por último y digamos como tercer punto lo que la 
MOE quiere señalar es que este proyecto de reformas 
que creaba circunscripciones departamentales y en eso 
quisiera llamar la atención también del Ministro Cristo 

departamentales al crear circunscripciones departa-
mentales no necesariamente se está solucionando el 
problema de su representatividad de ciertos territorios.

¿A qué nos referimos? Al analizar los datos elec-

-

es un municipio que cuando uno mira su comporta-
miento electoral en promedio en las últimas tres elec-
ciones tiene un promedio de participación del 16%, es 
decir, más del 80% de la población se abstiene a votar 
y sus municipios aledaños son así.

No votan en las elecciones al Congreso, no van los 
-

cen, no se participa en la elección y de Senadores ni 
a Representantes a la cámara y a Caquetá se le quiere 
dar un Senador, un caso completamente iguales entre 
el municipio de Anorí en Antioquia, es un municipio 
que también tiene en las últimas tres elecciones un pro-
medio de participación de menos de 17%, es decir, una 
abstención escandalosa lo cual es una condición muy 
similar a la de todos los municipios aledaños del norte 
de Antioquia y un poco de la periferia de Antioquia al 
norte, occidente y oriente de Antioquia.

Tanto estos municipios de Antioquia como los mu-
nicipios de Caquetá que mencioné su municipios con 
altos niveles de pobreza, con bajos niveles de desem-
peño de las instituciones estatales, con altos niveles de 

-
pio de Anorí, Antioquia, no se le solución a su proble-

campaña allá, Senadores y Representantes, de que ten-
ga instituciones estatales paupérrimas.

Eso no se soluciona dándole un Senador más a An-
tioquia, sería absurdo darle un Senador más a un depar-
tamento que ya tiene 11 Senadores y 17 Representantes 
a la Cámara, luego darle un Senador a los departamen-
tos que tienen municipios representados no es la solu-
ción, por ejemplo en Caquetá donde está Cartagena del 

en Florencia Caquetá está por el 45% en las elecciones 
legislativas.

Igual a la participación nacional y es en Florencia 
donde se concentra la mayor cantidad de los votos y es 
en Florencia donde se elige a los dos Representantes 
a la Cámara que tiene este departamento, luego darle 
un Senador a Caquetá puede ser darle un Senador más 
a Florencia, no darle un Senador más a Cartagena del 

Entonces termino diciendo darle un Senador a un 
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se vaya a ver representado porque el problema de las 
representaciones municipal, es regional luego lo que la 
MOE le recomienda al Congreso respetuosamente es 
considerar la posibilidad no de crear circunscripciones 
departamentales.

Si las deciden crear pues tengan en cuenta las reco-
mendaciones que les damos, pero considere no crear 
circunscripciones departamentales que pueden aumen-
tar el número de congresistas sin solucionar el proble-
ma de la subrepresentatividad y en cambio evaluar cri-
terios para crear circunscripciones especiales en zonas 
con baja participación recurrente, con baja densidad 
poblacional, con altos índices de pobreza, bajos índices 
de desempeño estatal que son las zonas también afecta-
das por el orden público.

termine ponemos a su consideración nuestros análisis 
para que vean cuáles son las razones de estas recomen-
daciones, para que las tengan en cuenta al momento de 

y bueno en nombre de la misión de observación electo-

La Presidencia ofrece el uso de la palabra a la 
doctora, Alejandra Barrios Cabrera Directora Mi-
sión de Observación Electoral:

Señor Presidente de la Comisión Primera, Senado-

esta audiencia pública y creo que lo primero que es im-

sistemática muy juiciosa sobre el impacto que cada una 
de las decisiones que se están tomando a lo largo de 
esta propuesta de reforma constitucional.

un balance en dos días razón por la cual no voy a re-
tomar lo que señalamos el día jueves y viernes de la 
semana pasada sino solamente voy a mencionar algu-

cuenta.
El primero de ellos pues obviamente frente al tema 

de la reelección y cuando estamos avanzando en un 
equilibrio de poderes tocar en este momento la reelec-
ción eliminación de la reelección además para todos 
aquellos altos dignatarios no elegidos por elecciones 
en procesos electorales, avanza en el sentido de vol-

Constitución del 91 y que vía reelección empezó a des-
equilibrarse.

Así que frente a este punto vamos en el sentido co-

muy poca visibilidad que creo que es uno de los artícu-
los que más le gusta a esta organización y es que bajo 
la consideración de las crisis de liderazgos que tenemos 
no solamente en los sectores políticos, en el sector ju-
dicial tener la posibilidad que los segundos con mayor 

-
pública en el caso del Presidente.

En la Cámara Representantes en el caso de la vo-
tación de Vicepresidentes, alcaldías en los consejos el 
segundo que saque la mayor votación y lo mismo en 
las asambleas departamentales para quienes van a las 
candidaturas de gobernadores nos permite y le permite 
sobre todas las organizaciones políticas no mandar a 

Creo que pocos países del mundo se dan el lujo de 
-

llas políticas para que después de un proceso electoral 
estos candidatos tengan que pasar solamente a cuerpos 

políticas.
-

to en la conformación de bancadas inclusive de una 
oposición fuerte con músculo cuando se garantiza que 
aquellos que iban encabezando una votación puedan 
participar dentro de estos escenarios de votación y de 
representación ciudadana.

Hay un tema Ministro y sobre todo Ministro Yesid 

es el tema del tribunal de aforados, y sobre el tema del 

ciudadanos tenemos una expectativa grandísima para 
que no se siga legislando para favorecer a aquellos in-
clusive que tienen mayores responsabilidades y que en 
los últimos 80 años excepto unos muy pocos juicios 

acusaciones es precisamente ese tema.

que nos contó el señor Ministro la semana pasada, con-
sideramos que es un avance super importante trabajar 
en unas elecciones, en unos procesos de selección de 

poniendo unos requisitos muy altos para los miembros 
del tribunal de aforados pero ¿para qué nos sirve un 

-
jores mujeres, cuando el cargo que se les está dando 
con la responsabilidad que se les entrega es solamente 
de investigación?

-

-
guir avanzando y que tengamos realmente un tribunal 
de aforados que cuando se desafuere a los más altos, a 
los que tienen las más altas responsabilidades puedan 
realmente ser juzgados no solamente es un reto que te-
nemos para la crisis en este momento de la justicia sino 
para los temas y la crisis de credibilidad frente a la re-
presentación.

Dos temas que siguen faltando y es ¿qué pasa cuan-

¿Quiénes son entonces los responsables? Y ¿quiénes 
además de esos dos temas quiénes van a ser también 
el tribunal que los miembros del tribunal de aforados? 

aparecen las preguntas, la respuesta se dan pero en 
avances muy lentos.

Hay una estructura dentro de la propuesta de refor-
ma constitucional que empieza a encajar como un jue-
go de lego y si se pierde una pieza se nos desbarata y es 
todo lo que tiene que ver con lista cerrada, democracia 
interna de los partidos, representación de género, mo-

conformaciones de las circunscripciones especiales 
porque además entraríamos en el Senado y estaríamos 

de los locales, más 2 de las especiales, más 1 que sería 
el que entra el segundo que tenga la mayor votación 
Presidente de la República Representantes.
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Sino que esto nos cambia en la conformación de las 
listas la lógica completamente si estamos en listas ce-
rradas, a sí quedamos en listas abiertas, no es lo mismo 
este esquema en una lista abierta, en una lista abierta del 

es, como el voto es preferente no tendría ningún senti-
do como se conformen las listas cuando empezamos a 

terminar teniendo una de las listas con unos candidatos 

que saben que con muy pocos votos, con menos de los 
que necesita un edil en Bogotá van a tener representa-
ción en el Congreso de la República.

Y además de esto si no tenemos unas listas cerradas 
que vayan acompañadas con un fuerte democracia in-
terna pero un control muy rígido y muy estricto de la 

de las campañas políticas lo vamos a trasladar a una 
competencia interpartidista donde van a ser los mismos 
miembros del partido los encargados de vigilar cuando 

¿En qué tenemos que avanzar en este sentido? Ob-
viamente en la Constitución nacional tendrían que que-
dar unos principios rectores, ya tenemos algunos en la 

-
sultas de los principios de transparencia, democracia, 
pero los estatutos de las diferentes organizaciones polí-
ticas tienen que ser actualizados porque van a ser esos 

estatutaria lo que va a terminar rigiendo las consultas 

trasladar un problema gigantesco a unas estructuras 
partidarias débiles.

El tercer tema es el tema de responsabilidad políti-
ca, para la misión de Observación Electoral quizás este 
es uno de los temas más importantes más importantes, 

delitos contra la administración pública todo el tema de 
la responsabilidad de los partidos.

Pero también tenemos absolutamente claro que si se 
sigue exigiendo que la condena cede durante el ejerci-
cio de cargo es solamente enunciativo, un funcionario 
público electo de una organización política responde 
no por el tiempo en que ocupa el cargo, responde por 

Un alcalde, un gobernador, puede tomar entonces 
la decisión de coger como botín todo el presupuesto de 

meses de mandato y lo que está garantizando es que no 
está pasando nada frente a los temas de responsabilidad 
política.

El seguimiento y la responsabilidad es durante todo 
el periodo, queda incluyendo los delitos por relaciones 

estamos exactamente con el mismo problema, lo que 

tanto por silla vacía porque creo que aquí casi todos 
estamos de acuerdo que cualquier tipo de juzgamiento, 

-

proyecto.
Hay algo que no se contempla y que es muy impor-

tante que los partidos políticos tengan en cuenta…

Se le está diciendo a un partido político que respon-
de además por los delitos disciplinarios o presuntos de-
litos disciplinarios una vez sea condenado el candidato 

tiene que establecer una relación de seguimiento, de 
evaluación, conocer los programas de gobierno y no lo 

Hoy queda elegido un alcalde, queda elegido un go-
bernador, queda elegido un concejal, un diputado, la re-
lación con el partido político se rompe inmediatamen-
te, lo que se está pidiendo aquí que además es lo que 
debe ser porque fortalece las organizaciones políticas, 
es que los partidos tengan mecanismos de seguimiento, 
de monitoreo, mantengan una relación con sus electos 
porque va a responder también por las actuaciones dis-
ciplinarias de aquellos a los que está proponiendo a los 

Presidente, señor Ministro.
La Presidencia interviene para un punto de or-

den:
A usted, doctora Alejandra Barrios, tiene la palabra 

Hermes Lara Acuña, doctor Hermes Lara Acuña y ce-
rramos las intervenciones.

Secretario:
El doctor Hermes Lara Acuña ¿se encuentra pre-

sente? Señor Presidente no está presente.
De conformidad con la Ley 5ª de 1992 se publican 

los documentos radicados en la Secretaría de la Comi-
sión Primera del honorable Senado de la República y 
se envía copia a los ponentes.

En su orden de intervención las ponencias radicadas 
son las siguientes:

• Martha Inés Montaña Suarez, Magistrada 
Consejo Seccional de la Judicatura de Bogotá y 
Magistrada de la Sala Jurisdiccional Disciplinaria 
de Bogotá.
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– WILLIAM ANDRÉS CASTIBLANCO CAS-
TELLANOS - ABOGADO JUEZ DE CIRCUITO 
INTERLOCUTOR JUECES
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– CAROLINA BRICEÑO ÁLVAREZ – 
 ABOGADA
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– HEBER ORLANDO CEBALLOS VALENCIA 
- CONTADOR PÚBLICO.
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– BLANCA RAMÍREZ DE SALAZAR – SO-
CIÓLOGA - SINDICATO ASOCIACIÓN DE 
SERVIDORES PÚBLICOS DE LOS ÓRGANOS 
DE CONTROL DE COLOMBIA ASDECCOL

– ROMELIO DAZA MOLINA - MAGISTRA-
DO COLEGIO NACIONAL DE LA JUDICATURA      
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– JOSÉ ELVER MUÑOZ BARRERA - JUEZ 
ASOJUDICIALES ASOCIACIÓN SINDICAL DE 
JUECES DE COLOMBIA
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– ALEJANDRA BARRIO CABRERA - DIREC-
TORA MISIÓN DE OBSERVACIÓN ELECTO-
RAL

– CAMILO VARGAS BETANCOURT - COOR-
DINADOR OBSERVATORIO POLÍTICO ELEC-
TORAL DE LA DEMOCRACIA (MOE).
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Siendoo las 11:22 aa. m., la Pressidencia da ppor terminadda la Audienccia Pública. 
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Siendo las 11:22 a. m., la Presidencia da por termi-
nada la Audiencia Pública.

Presidente

Vicepresidente,
H.S.  German Varon Cotrino

Secretario General
Guillermo León Giraldo Gil

IMPRENTA NACIONAL DE COLOMBIA - 2015


